

Ca 2524

O. V. Bonamat D. Francisco

81-7 A-N 3.

663



1883



b18461852
i25441486

Discurso
sobre
Las teorías de la respiración





Si el hombre llega a comprender con los ojos del reino animal, por la semejanza de organiza-
ción, en cambio de distinguir de la
manera mas notable por el conjun-
to de sus facultades, de las que reuni-
re un carácter especial y distintivo. Su
inteligencia se eleva al conocimien-
to de las causas de cuanto a su al-
rededor observa, procurando clavar en
una explicación satisfactoria de los
fenómenos que mas llaman su
atención.

Tal es el origen de las cien-
cias muy antigüedad en la de la en-
fermedad humana; y aunque el nombre

de algunos ramos del saber nos pa-
recía muy moderno, sin duda algi-
ma que varios hechos de importan-
cia precedieron siempre a la epo-
ca en que un detenido estudio ren-
miera los antecedentes necesarios para
formar el nublo de un nuevo orden de
conveniencias.

Por esta causa las ciencias no se
han desarrollado todo con igual va-
riedad y en el mismo periodo, sino
que un adelanto han sido progre-
sivos y adoptados a las circunstancias
que estaban llamadas a modificar,
representando siempre las tendencias
y aspiraciones de su siglo, y for-
mando un circuito viviente con el
impulso de sus descubrimientos y
la solución satisfactoria a muchas
cuestiones arduas y difíciles de re-
solver, que la intelectualidad humana

en su cantidad de limitada no ha
podido aun concebir.

Asi venimos en el vasto campo
de las ciencias Medicas la divergen-
cia de teorias y sistemas que ha rei-
nado en todos tiempos, y que aque-
llas que ayer se tenian como ajus-
tadas a los principios de la razon
van hoy reemplazadas por otras, cuyos
defensores al empeñarlos, troquejan
talvez con los mismos abitantes.

Con estos antecedentes se me
permitete ejponer a la considera-
cion de este ilustrado tribunal, las
diversas teorias de la respiracion
y confiando en su benevolencia
ya que nada nuevo queda a
dir, promover por lo nuevo un
breve resaltando en atencion pro-
ximo tiempo.

Se veia en la antiguedad
que los animales superiores respi-
raban aire, los anfibios y peces agua
, nadando en el suelo, en el suelo
que la respiracion tenia por obje-
to refrigerar la sangre

El primer hecho en contra que
llamo la atencion fue el descubri-
miento del aire carbonico por Ra-
valot y Black, que vieron no era
ayoso para la respiracion

Van-Helmont y Boyle amon-
ciaron que el aire respirado dejaba de
ser respirable despues de algun tiem-
po, si no se renovava, e' indicio el pri-
mero que al quemarse el carbon y
fermentar el vino, se producia un gas

que Mann sintióse que apagaba la
Mama y no era propio para la res-
piración. Black comprobó que es un
no de los productores de la respi-
ración del hombre y de los animales.

Los insectos se ahogaban en el
vacio y los peces morían en el agua
privada de aire.

No quedaba ya duda que el aire
libre o disuelto en el agua era el su-
miso gas que satisfaría por comple-
to las necesidades de la respiración,
pero faltaba saber de qué manera
contribuía al mantenimiento de la
vida y por qué subsistía la mente
cuando cesaba la respiración.

Priestley descubrió el oxígeno ha-
ciando aire desflogisticado, puro en
aire para la combustión y sosten-
de la vida y le distingue del arce
o aire flogisticado: observa que el

aire vivido por los animales favorece la vegetación de las plantas y que purificado bajo su influencia vuelve a ser apto para la respiración y combustión.

Este mismo observó que el oxígeno tenía la propiedad de enrojecer la sangre venosa y que el ácido carbonico la de volver rojo-ácarca la sangre arterial, pero cegado por la teoría del flogisto que dominaba entonces en la ciencia no descubrió la teoría de la respiración.

Esta correspondió por completo a Faraday y le permitió explicar el calor animal.

"La respiración, dice, no es más que una combustión lenta de oxígeno e hidrógeno exactamente igual a la que se efectúa en una bengala y bajo este punto de vista los

animales que respiran con verdaderos mejores que se quemar y consumen"

"En la respiracion como en la combustion el aire de la atmosfera es el que suministra el oxigeno y el calorico pero en la respiracion es la sangre del animal la que suministra el combustible, teniendo que recorrer continuamente por la alimentacion lo que pierde por la respiracion"

tro premio de un modo tan terminante como comunmente se dice que el pulmón es el sitio donde las combustiones tienen lugar por que dice "Se puede inferir una de estas dos cosas como resultado final de la respiracion; o se pierden de oxigeno contenido en el aire atmosferico se convierte en airdo con-

bonico a' un paso por el pulmón; o se establece un cambio en esta visera, de una parte, el oxígeno es absorbido y de otra, el pulmón restituye a la atmósfera una porción de dióxido carbonico casi igual en volumen: parece sin embargo inclinarse a lo primero.

Talrange fue el primero que emitió la idea de que la combustión se efectúa en los capilares generales, hecho que después ha comprobado la experiencia.

Conocida la composición del aire inspirado faltaba conocer la del espirado.

Diversos métodos se han empleado para precisar lo que sucede en la respiración.

Lavoisier fue el primero que trató de resolver este problema, su

metodo perfeccionado por Reynault y
Reijst, consiste en colocar el animal ob-
jetivo de la experimienta en un valo-
men de oxigeno, que se renueva de un
modo continuo y a introducir el aire
carbonico.

Un segundo metodo consiste en me-
dir el volumen de gas expelido en una
dada expiration para lo cual se revo-
ge el aire expirado en un tiempo da-
do, contando las expirationes pro-
ducidas en el mismo. Este metodo
no es tan exacto porque hay una
expulsion instantanea de aire carboni-
co y una perdida de oxigeno que for-
ma agua.

Otro tercer metodo, indirecto, es
el de Mr. Dussingant, que consi-
ste en alimentar un animal de
manera que no pese quede inva-
niable, pesa y analiza su alimenta-

ion así como un desvaríos y la
diferencia de ambos pesos representa
tara lo que ha perdido por la res-
piracion pulmonar y cutanea.

Se deben a Schartling, Andral
y Gavaret, Regnault, Bixet, Du-
mar, Bert y otros investigaciones
importantes sobre la composicion
química que ha entrado el aire
espirado.

El coeficiente de solubilidad del
oxigeno en la sangre a 15° es $0,0287$ ^{litros}
un poco menor que el del mismo
en el agua, siendo el mismo para
el plasma.

Y si tenemos presentes las leyes
que presiden a la disolucion de los
gases en los líquidos que son: 1^a la
solubilidad de los gases aumenta pro-
porcionalmente con la presion; y
2^a en una mezcla gaseosa cada uno

de los gases se disuelven como si estuviera solo, con la presión propia que ejerce en la mezcla; siendo la cantidad de oxígeno contenida en el aire un quinto aproximadamente, un litro de sangre libera disolver 5,7 y es decir $\frac{0,0283}{5}$, mientras que la cantidad real contenida según Fermet es de 92 a 95^{cc}, haciendo una cifra de 180 a 190^{cc}.

El oxígeno no está disuelto en la sangre, su mayor parte se halla combinado con los glóbulos rojos bajo una forma muy inestable, quedando una pequeña parte disuelto en el plasma, adquiriendo un poder oxidante comparable inicamente al del óxido.

Se ha calculado que por término medio el aire aspirado contiene de 4 a 5^{cc} menos de oxígeno que

el inspirado, un volumen u ha fijado en medio litro y 16 a 18 el numero de las inspiraciones por minuto.

Durante sus experimentos practicados en el mismo ha hallado que la absorcion del oxigeno es de 23 litros o sea 33 gramos por hora, lo que representa 800^{gr} en las veinte y cuatro horas; podemos fijar un embargo que esta cantidad oscila entre 20 y 27 litros o sea 28,5 a 38,5 gramos en el estado de salud por una presion de siete atmósferas con la edad, constitucion &c.

Pert ha hecho curiosas observaciones sobre la presion: un animal bajo la influencia de una presion de cuatro atmosferas de oxigeno puro da pronto sintomas de malestar presentandole convulsiones seguidas de la muerte si la presion sube a cinco atmosferas.

A la ausion del oxigeno y no a la porenion atribuye estos efectos por que si se pone un animal a una porenion de tres atmósferas de aire y se añaden veinte de arco, perece el animal sin convulsiones, las que se presentan a una porenion de doce atmósferas de aire: estas convulsiones son debidas a una exaltacion de la ausion excito-motora de la medula espinal, demostrando S. Anatolius cuando la muerte aconseja que en lugar de contener la sangre de 18 a 23 cc por % de oxigeno, contiene 35 cc ; no se produce en esta intoxicacion una combustion exagerada, puesto que la temperatura del animal, lejos de aumentar disminuye de un modo sensible.

El oxigeno a alta porenion detiene la fermentacion matando los

fermentador, revisando a su acuerdo
según Mr. Pasteur los fermentadores
germíneos de los virus y bacterias.

Bajo una presión de 25 centíme-
tros un animal da signos de malestar,
si el aire se reemplaza por una mez-
cla que rica en oxígeno, la presión
puede disminuir de 70 a 15 centímetros
sin molestia ninguna; de este modo
disminuyendo la presión y mante-
niendo el oxígeno ha podido Bert Ha-
gar a una presión de 6 centímetros
en que inmediatamente perecería
un pájaro; presentando la muerte
en un aire puro cuando la presión
del oxígeno del medio respirable no
es suficiente para mantener en la
sangre la cantidad de oxígeno que
exige el cumplimiento de los fe-
nómenos vitales.

El aire espirado contiene vapor

de agua. Savoines distinguió el agua de transpiración pulmonar que proviene del interior del organismo y el agua de la respiración formada por la combinación del oxígeno e hidrógeno; y estableció esta diferencia al buscar la relación entre la cantidad de oxígeno absorbido y el que se presenta el aire carbonico expelido, encontrando que el oxígeno de este aire no representa exactamente el consumido.

Siguió Valentín el peso del agua expelida por los pulmones en las 24 horas es 540 gramos, cifra que Mr. Barral arriunda a 650 gr.

El aparato de que se sirve Schäring para la determinación del aire carbonico expelido, consiste en una garita de madera herméticamente cerrada por la que pren-

tra en su parte inferior el aire y
sob el producto de la respiracion pa-
sando por una serie de tubos que
retienen la humedad y el airdo
carbonico; este metodo es incierto
porque al calentarse y disminuir de va-
por de agua la garita altera las
condiciones normales de la respi-
racion.

Por este medio ha encontrado
que se producen de 17 a 14 litros
de airdo carbonico por hora o sean
33 gramos: proximamente un 25 por %
del aire aspirado.

Stodol y Gavarret han trata-
do de no modificar las condiciones
normales de la respiracion, soava-
lo que se valen de una maceva-
lla de sobre que tiene aberturas a
la altura de las omisiones habia-
les, que se cierran por unas esteras

de medula de ramos en el acto de la respiracion, el producto de esta penetra en franco de expandidad convocada; se mantiene aplicada de 8 a 13 minutos.

Hacen estos experimentos en 87 hombres y 26 mujeres de distintas edades y sacan estas deducciones:

El fenomeno respiratorio tiene un maximum de intensidad a los 20 años, decreciendo hasta la muerte.

De 20 a 30 años la cantidad expulsada varia de 18 a 20 litros de aire carbonico por hora.

La respiracion es mas activa en el hombre que en la mujer.

En la epoca de la pubertad en ambos sexos hay un notable aumento en su produccion, que se manifiesta tambien en el embarazo, y durante la digestione aumenta

de 24 a' 33 y el mercurio hace disminuir una cuarta parte, porque entonces las combustiones no son tan activas.

El ácido carbonico no esta como el oxigeno combinado con los glóbulos, Ferrer ha determinado la cantidad de este gas que los elementos del mercurio (agua, carbonatos, fosfato de soda, cloruro de sodio Dr.) son insuficientes de absorber sea en disolucion o' combustacion y resulta de sus experimentos que la cantidad de ácido carbonico que se encuentra en la sangre, es igual a' la que el mercurio puede absorber.

Bert ha establecido recientemente estos principios por la cantidad de ácido carbonico en la sangre:

Que la sangre venosa no esta saturada de ácido carbonico.

Que el desprendimiento de este gas durante la respiración exige una descomposición de los sales bicarbonatadas de la sangre.

Que estos sales no están saturados de ácido carbonico ni en la sangre ni en los tejidos. y

Que la vida de los elementos anatómicos no puede continuar más en presencia del ácido carbonico combinado, pero si los animales están saturados y el ácido carbonico entra en disolución les amenaza rápidamente la muerte.

Generalmente el aire expirado contiene un poco más azufre que el inspirado, haciendo depender Ed. Marx de que el animal absorbe el azufre del aire y desprende cierta cantidad del de su propia sustancia.

Los trabajos de Pernant y Re-

se demuestran que el azufre del aire no es absorbido durante la respiración y por consiguiente no es útil para la nutrición, en las condiciones normales.

El aparato para mis experimentos se compone de una campana herméticamente cerrada, sobre que se ha introducido el animal, ubicada dentro de un depósito de agua para que la temperatura sea constante, privado con oxígeno, condensadores para el aceite carbonoso, manómetro &c. completan el aparato: el animal está en experimento el tiempo necesario para consumir de 70 a 130 litros de oxígeno, en encontrarse durante este tiempo en condiciones normales.

De mis experimentos sacan estas principales conclusiones:

Mientras los animales de sangre caliente están sometidos a su habitual

regimen alimentario, digieren bien su alimento, pero la cantidad exhalada de este gas es pequeña y cuando se eleva al 2 quin % del peso del oxigeno total consumido viene lo mas frecuentemente que sea inferior a 1,90.

Durante la inanicion absorben con frecuencia CO₂, cuya cantidad guarda la misma relacion que cuando estan sometidos a un regimen normal; esta absorcion es mas constante en los pajaros que en los mamiferos.

La relacion entre la cantidad del oxigeno contenido en el carbonoico y la del total consumido parece depender mucho mas de la naturaleza de los alimentos que de la clase a que pertenezca el animal. Esta relacion es mayor que la unidad cuando los animales se alimentan

de granos; si se alimentan de carnes varia entre 0,62 y 0,80; y si el regimen es leguminoso es intermedio entre ambos. Esta relación que varia para el mismo animal de 0,62 a 1,04 según el regimen a que este sometido está por lo mismo muy lejos de ser constante.

Las cantidades de oxígeno consumidas por un mismo animal en tiempos iguales, varían poco en los diversos períodos que siguen a la digestión, al estar de movimiento y a otra porción de circunstancias imposibles de enumerar. Para los animales de una misma especie e igual peso, el consumo de oxígeno es mayor en los jóvenes que en los adultos, y en los delgados que en los gordos.

Los animales de sangre caliente no probarán por la respiración mas que cantidades infinita-

mente pequeñas, casi insusceptables de amoniaco y gases sulfurosos.

La respiración en una atmósfera que contenga dos ó tres veces mas oxígeno que el aire normal, no es diferencia de la que se verifica al aire libre; el oxígeno consumido es el mismo, la misma la relación entre este y el dióxido carbonico producido e igual la proporción de agua exhalado.

El agua forma a lo mas una de una parte de los gases de la sangre, ésta contiene de dos a tres por 100 y sin embargo el agua no disuelve mas que el uno por ciento; hay para este gas una acción particular no explicada aun.

Los hemos, aunque hasta ahora de las variaciones supuestas en la composición de los gases expirados en el estado normal, veamos que ocurre en el patologico aunque poco

u ha resenado sobre este punto.

Segun Hervier y Saint-Lazer la proporción de azido carbonico disminuye en todas las enfermedades en que la respiración está dificultada como la tisis pulmonar gonococcica, pleurexia, pericarditis, fiebre eructativa y afusiones tifoides.

En la diabetes, cloroasis, anemia y enfermedades no febiles, la proporción varía poco: en las pleurexias el aumento es considerable.

Rayer y Doyere han encontrado constantemente en el aire expirado por los enfermos mas oxígeno y menor azido carbonico que el expirado normalmente, y también en el enfermo siempre que la cantidad de oxígeno absorbido ha sido menor de 1,7% y el azido carbonico ex-

lado no ha llegado a 1,25 por ciento siendo mayor la absorcion del primero que la exhalacion del segundo.

C. Bernard y Pasteur han iniciado otra teoria de la respiracion; el primero dice ultimamente:

"La teoria de la combustion que realizo un adelanto cuando su maestro fundador la introdujo en la ciencia, no esta sin embargo confirmada por los estudios fisico-logicos. La combustion no es directa en el organismo y la produccion de anho carbonico, es el resultado de una verdadera destruccion organica, de un desdoblamiento analogo a los que producen las fermentaciones. Citar con por otra parte el equivalente dinamico de las combustiones, con ellas se satisfare el mismo objeto puesto que pro-

Duelo calor y como consumancia el
origen de la energia necesaria pa-
ra la vida"

M. Pasteur dice "Me inclino
a' creer que el oxigeno no obra su-
camente como principio de opida-
cion que se absorbe y produce las
combustiones, sino que comunica a'
las celulas de los organos una acti-
vidad por la que adquieren la pro-
priedad de funcionar separadas de
la influencia del oxigeno libre, a la
manera de celulas-fermentos."

Llevado el oxigeno por los glo-
bulos de la sangre y puesto en con-
tacto con las celulas durante el
tiempo de una inspiracion y una
espiracion, provocaaria en las mismas
la actividad de que se trata, seguida
de los fenomenos de fermentacion
que se consumarian algunos tiempos

después al fusionar como células per-
meantes"

Esta teoría explica fácilmente he-
chos difíciles de explicar por la teoría de
las combustiones directas.

Un respiro en actividad desarrolla
un volumen de dióxido carbonico
mayor que el del oxígeno absorbido
en el mismo tiempo, el consumo de
oxígeno no está en relación directa
con la producción de dióxido carbonico
y si este resultado de acción de permea-
tancia se comprende nos debe guar-
darla

En los gases inertes, hidrógeno,
además un respiro puede contraer-
se y desarrollar dióxido carbonico, con-
sumiendo obligada de la prolongación
de la vida en las células que vi-
ven separadas de la influencia del
oxígeno libre y bajo la excitación

reibida anteriormente por el con-
tacto del oxigeno transportado por
los glomerulos rojos de la sangre. Es-
te hecho no ha podido explicarse
por la teoria de la combustion.

Los muertos tienen despues de
la muerte y artificial una reaccion
acidia, lo que se comprende si los ac-
tos de descomposicion y fermentacion
se cumplen mas alla de la vida en
estos celulas fermentos.

En lo constante que a la hora
de haberse asfixiado un animal, su
temperatura aumente, siendo asi que
debia disminuir enseguida por la
cesacion de las combustiones, si el
calor animal es la consecuencia de
las mismas y sin embargo nada mas
natural si consideramos que en el
cuerpo del animal sin trabajo mus-
cular ninguno se desarrollan fer-

nuevos de fermentación que producen color.

La fiebre cuya explicación es difícil en la actualidad y no podrá ser considerada con el tiempo como uno de los efectos de un desorden en el modo de funcionar de estas células, si donde resultaría una separación de las fermentaciones que ellas provocan?

De lo anteriormente expuesto podemos sacar estas conclusiones:

La respiración según la teoría de Lavoisier es una combustión lenta de oxígeno e hidrógeno, en la que la sangre del animal, suministra el combustible, que vienen provistas por la alimentación.

Las venas pulmonares han en el papel de un filtro donde

se verifica el cambio de gases en el acto de la respiración; la sangre arterial hasta la entrada en los capilares pierde sus caracteres y se vuelve venosa a su salida.

Las combustiones pueden verificarse en los mismos capilares, o bien si oxígeno penetrar en el interior de los tejidos, atravesando las paredes finas y delicadas de los vasos, produciendo directamente las oxidaciones y estableciéndole un cambio de gases análogo al que se verifica en el pulmón.

El aire expirado no tiene la composición química del inspirado, ha sufrido importantes modificaciones en su composición, ha perdido de 4 a 5% de oxígeno, se ha cargado de vapor de agua y contiene un 4 por 100 de dióxido carbonico.

La cantidad de oxígeno abor-

vida varía poco en los diversos perio-
dos que siguen a la digestión, el esta-
do de movimiento etc., pero no así la
producción de ácido carboníaco que
aumenta durante la digestión y dis-
minuye con el ayuno.

El degeneramiento de ácido car-
boníaco durante la respiración
exige una descomposición de los
sales bicarbonatados de la sangre,
los que ha su vez no están sa-
turados de dicho gas ni en la san-
gre ni en los tejidos, no siendo
compatibile la vida de los elemen-
tos anatómicos en presencia del
ácido carboníaco libre.

La cantidad de aceite expalado
puede aumentar o disminuir se-
gún la edad del animal, alimen-
tación a la que está sometido y al
estado de inanición.

El aumento o disminución exagerada de la presión provoca la asfixia, en el primer caso la muerte viene precedida de convulsiones, efecto de la acción del oxígeno sobre la medula espinal explotando su acción estricto-motora, aumentando considerablemente la proporción de oxígeno disuelto en la sangre sin que por esto se produzca una combustión exagerada; en el segundo caso la asfixia se presenta en un medio respirable cuando la presión no es suficiente para mantener en disolución en la sangre, el oxígeno necesario para el cumplimiento de los fenómenos vitales.

Bernard y Pasteur no admiten las combustiones directas, y creen que la propagación de ácido carbo-

mo es el resultado de una serie de transformaciones análogas a las que se producen en las fermentaciones, lo que les permite explotar al mismo tiempo que el calor animal varios factores de difícil resolución por la teoría de las combustiones directas; viéndose a ver la fermentación el equivalente dinámico de la combustión.

He aquí la breve receta que sobre este importante punto me había propuesto presentar a vuestra consideración y si bien es cierto que no hay unidad de parecer a cerca del modo como se verifican estos cambios químicos ya sea por combustiones o por fermentaciones, el producto de la respiración y la producción del calorico como resultado final es siempre el mismo.

La patología Patología e Higiene general, principalmente, al sacar importantes deducciones de estos hechos, revuelven problemas de la más alta trascendencia para la conservación y prolongación de la vida ya en el estado normal ya en el patologico - He dicho.



Madrid Septiembre 1883

Tran ^o Mouserrat
Fernandez